

# **Boletín del Departamento**

### Análisis Geográfico Regional y Geografía Física

Universidad Complutense de Madrid

nº5, Julio de 2013

#### Más difícil todavía...

No corren buenos tiempos para la educación pública y la ciencia. Aumentan las tasas universitarias, bajan los sueldos de los profesores a cambio de un trabajo cada vez más exigente en el marco del EEES, se impone la tasa de reposición cero, se aplazan o desaparecen las convocatorias de becas y contratos, se prohíbe la adquisición de material inventariable y se retrasa sin límite el cobro de gastos realizados en los proyectos de investigación.

Profesores y estudiantes de Geografía de la UCM se unieron a la Jornada "La Uni en la calle' convocada por las universidades públicas madrileñas el pasado 9 de marzo, en protesta contra esta

En este sistema del "todo vale", se cuestiona la continuidad de los contratos, se bloquea la promoción de los profesores acreditados, se reduce el presupuesto de nuestro Departamento al tiempo que aumenta el de los demás en la Facultad, y se desplaza nuestra capacidad docente también hacia otros que, en cambio, sí reciben dotación de nuevas plazas.

A pesar de todo, el Departamento de Análisis Geográfico Regional y Geografía Física de la UCM sigue demostrando que "sí se puede": sumamos nuevos sexenios, continuamos publicando artículos de alto impacto en revistas científicas nacionales e internacionales, conseguimos nuevos proyectos competitivos, sometemos a evaluación de la ANECA un nuevo Programa de Doctorado en Geografía adaptado al RD 99/2011 y mantenemos la matrícula en toda nuestra oferta docente para el curso 2013-14.

En las condiciones adversas que venimos sufriendo, se ha redoblado la ilusión, la dedicación y el compromiso del profesorado con la docencia y la investigación para seguir ofreciendo la mejor formación a nuestros estudiantes, al tiempo que nos mantenemos en los primeros puestos de la investigación nacional e internacional. Esa es nuestra respuesta a las dificultades y retos actuales.

### Primeros Graduados en Geografia y Ordenación del Territorio de la Universidad Complutense de Madrid



Acaba de graduarse la primera promoción de estudiantes en Geografía y Ordenación del Territorio por la Universidad Complutense de Madrid. En contra de los tópicos que alertaban contra el efecto "conejillo de indias", esta primera promoción se ha beneficiado de las ventajas del "primogénito", gracias a su alto rendimiento y nivel de exigencia y al enorme esfuerzo realizado por el profesorado para adaptarse al Plan Bolonia.

Los nuevos graduados en Geografía y Ordenación del Territorio de la UCM han alcanzado una formación académica y técnica extraordinaria que les capacita para el ejercicio profesional competitivo en los diferentes ámbitos de trabajo de la Geografía y la Ordenación del Territorio.

¡ENHORABUENA Y SUERTE!



#### Olimpiada de Geografía en la Complutense

La Universidad Complutense ha sido anfitriona de la III Olimpiada de Geografía de Madrid, que se celebró el 8 de marzo y fue organizada conjuntamente con la Universidad Autónoma y la Delegación Territorial de la Comunidad de Madrid del Colegio de Geógrafos. La jornada se convirtió en una auténtica fiesta de la Geografía donde imperó la ilusión, el esfuerzo, la solidaridad y el espíritu distendido de abierta colaboración.

Esta tercera edición de la Olimpiada de Geografía de Madrid fue muy concurrida, multiplicando las cifras de las ediciones anteriores. En total. participaron 194 alumnos de 2º de Bachillerato procedentes de 35 centros de enseñanzas medias de la región.



El nivel de los resultados obtenidos fue muy elevado y, un año más, el Colegio Nuestra Señora del Recuerdo se distinguió como centro mejor clasificado.

Las ganadoras de esta III Olimpiada de Geografía de Madrid fueron Marta Guiomar Cruz López de Ochoa, Teresa de Lera Figal y Carmen García López de Asiaín, que concurrieron a la IV Olimpiada Nacional, organizada por el Colegio de Geógrafos de España en la capital, el día 14 de abril, y donde se clasificó en noveno lugar Teresa de Lera Figal.

#### Seminarios profesionales de Geografía

Las universidades Complutense y Autónoma de Madrid, en colaboración con la Delegación Territorial de la Comunidad de Madrid del Colegio de Geógrafos, han desarrollado durante el curso 2013-14 una iniciativa pionera en España para establecer el primer contacto directo de los estudiantes del Grado de Geografía y Ordenación del Territorio con el amplio ámbito profesional al que podrán orientar su actividad al integrarse en el mercado laboral.

Estos seminarios, que se han impartido de forma alternante en las dos universidades, centrándose en cada uno de los perfiles profesionales de los geógrafos (planificación territorial y urbanística; medioambiente; desarrollo socioeconómico y territorial; tecnologías de la información geográfica; y sociedad del conocimiento) han facilitado la orientación de los Trabajos de Fin de Grado y el contacto con las empresas públicas y privadas que pueden facilitar a los estudiantes las Prácticas de Empresa.

Asimismo, estos seminarios han ofrecido una oportunidad para el contacto directo entre los estudiantes del Grado en ambas universidades públicas, favoreciendo no solo la colaboración y el intercambio a distintos niveles, sino también la construcción y defensa de la profesión del geógrafo/a en la Comunidad de Madrid.



## Estancia docente y de investigación de profesores de la Universidad del Nordeste de Argentina



Los profesores Ricardo Daniel Lombardo López y Ana María Attias Sole, especialistas en gestión ambiental y ecología de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Nacional del Nordeste de Argentina, realizaron una estancia docente y de investigación en nuestro Departamento durante el primer semestre de 2013.

Además de su colaboración en diversas actividades de los estudios de Grado y Master Universitario en Dinámicas Territoriales y Desarrollo, el día 25 de abril impartieron un seminario sobre "Pueblos originarios en la provincia del Chaco, (Argentina). Ambientes, territorios y escenarios actuales". En éste se analizaron las condiciones ambientales y socioeconómicas que caracterizan la vida de los diferentes pueblos localizados en el Chaco argentino, como los Moccobí, Q'om o Toba y Wichí, incidiendo fundamentalmente en las distintas facetas de dominación y resistencia que se producen como consecuencia de los procesos de orden global.

Los participantes en el seminario tuvieron ocasión de revisar, entre los contenidos temáticos más sobresalientes, las repercusiones de los megaproyectos relacionados con la agroindustria, la degradación del territorio de ocupación, las externalidades ambientales negativas y los problemas en torno al déficit hídrico en el Impenetrable chaqueño. La actividad concluyó presentando las estrategias de acción para la protección de los derechos de los pueblos originarios, entre las que destacan los mapeos participativos, considerados una herramienta de naturaleza geográfica indispensable para la defensa de los territorios.

#### Últimas Publicaciones

Tres grupos de investigación del Departamento han realizado publicaciones de alto impacto durante el curso 2012-13. Destaca el número monográfico sobre incendios forestales dedicado al proyecto europeo FIRE PARADOX de la revista científica internacional *Forest Policy and Economics*. Además, el grupo de Geografía Física de Alta Montaña ha publicado los últimos resultados de sus trabajos de investigación en las revistas *Geomorphology* y *Ería*. Asimismo, el equipo investigador dirigido por el profesor Córdoba ha publicado un artículo sobre Globalización, movilidad y conectividad aérea en la *Revista de Antropología Social* y un capítulo sobre globalización en las ciudades europeas en el libro *Service, Industries and Regions* de la editorial Springer.







